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El reciente anuncio del Gobierno sobre el fin
del CAE, que beneficia a estudiantes sin gra-
tuidad, tiene dos componentes. El primero tie-
ne relación con la condona-
ción parcial de la deuda para
deudores actuales, y el se-
gundo, al que me quiero re-
ferir, es un nuevo sistema de
financiamiento universita-
rio (FES). El nuevo sistema
de financiamiento universi-
tario que reemplazará al
CAE tiene problemas serios,
tanto conceptuales como de diseño. 

El primer problema es que, con el sesgo
ideológico de evitar el endeudamiento para la
educación, se crea un impuesto a los ingresos
que puede llegar a tener una tasa de hasta 8%
por 20 años o más. En este sistema un joven
opta por usar el FES a cambio de un impuesto a
los ingresos que se pagará por una cantidad de
años igual al número de semestres en que usó
el FES multiplicado por dos. El pago depende
del ingreso del profesional, del número de se-
mestres que usó el financiamiento y no del cos-
to de la carrera. No hay límite al pago, pudien-
do llegar a ser dos o tres veces el costo de la
carrera.

Habrá válidas discusiones desde el punto
de vista del Derecho sobre si es impuesto o
no lo es, pero en economía es un impuesto
transitorio, que podría llegar a cubrir la mi-
tad de la vida laboral de los profesionales. Se-
rá particularmente caro para los médicos,

que estudian una carrera larga y tienen un
ingreso esperado alto.

Un segundo problema, de justicia básica, es
que el estudiante solo puede optar por el total
del financiamiento estatal o nada. No hay posi-
bilidad de pedir una fracción del costo de la ca-
rrera, tal como ocurre hoy. En consecuencia,
los padres no podrán pagar, de acuerdo con
sus posibilidades, parte del valor de la carrera
para alivianarles la mochila cuando egresen. 

Es comprensible que con el impuesto que
crea este sistema se complica implementar un
pago fraccionado. Obviamente eso enreda el
diseño del impuesto, pues es un esquema rígi-
do. No ocurriría esto si fuera un crédito. Sin
duda la opción adoptada de todo o nada es una
mala política pública. 

Finalmente, un tercer problema grave es
la reducción del financiamiento de muchas
universidades. Según se ha anunciado, este
sistema le ahorra recursos al Estado y le hace
más barata la educación a los jóvenes. En-
tonces ¿quién paga? Al igual que con la im-
plementación de la gratuidad, pagarán las
mejores universidades del país al ver redu-
cidos sus ingresos.

La gratuidad ya introdujo un problema al fi-
jar aranceles. Los estudiantes con gratuidad,
que se extiende hasta el sexto decil, acceden a
aranceles fijados por la Subsecretaría de Edu-
cación Superior, los que distinguen entre uni-
versidades, pero son claramente insuficientes.
Para quienes pertenecen a los deciles 7, 8 y 9 la
universidad puede exigir un copago, pero re-
gulado y acotado. Solo los alumnos del décimo
decil pagan el arancel completo. Por lo tanto, el
margen para cobrar el arancel más adecuado,
necesario para financiar parte importante del

presupuesto universitario, solo se puede hacer
con los deciles superiores de ingreso. Para
agravar esta situación, en la propuesta actual el
arancel será fijado para los nueve primeros de-
ciles, rigidizando aún más la principal fuente
de ingresos de las universidades. 

A una universidad que tiene costos bajos
porque solo hace docencia con profesores part-
time, le basta con aumentar la matrícula, siem-
pre que se lo permitan, pues estas también se
regulan. Sin embargo, en las universidades de
excelencia en Chile el costo por estudiante es
bastante mayor y, por lo tanto, sus posibilida-
des de expansión estarán muy limitadas.

Las universidades entonces tendrán incenti-
vos para captar jóvenes del décimo decil en
desmedro de quienes pertenecen a los prime-
ros nueve. Llama la atención que quienes se di-
cen progresistas diseñen un sistema con tantos
incentivos a la exclusión. No me extrañaría,
además, que, para evitar este impuesto, apa-
rezcan en el mercado ofertas de crédito, con
menor regulación incluso que el CAE.

Habría sido mucho más eficiente aliviar a
los jóvenes que hoy lo están pasando mal
por sus dificultades para pagar el CAE y me-
jorar las condiciones actuales del crédito, au-
mentando, por ejemplo, la magnitud del
subsidio existente.

No era necesario crear un sistema de im-
puesto a los profesionales, que además re-
ducirá el financiamiento a las principales
universidades del país, quitándoles compe-
titividad, limitando aún más su autonomía,
dejándola en manos de la autoridad política
y yendo justamente en la dirección contraria
a la que la educación universitaria de exce-
lencia necesita en Chile.

La propuesta del nuevo sistema de 
financiamiento universitario: una mala idea

“...no era necesario crear un sistema de impuesto a los profesionales,

que además reducirá el financiamiento a las principales universidades 

del país, quitándoles competitividad y limitando aún más su autonomía...”.

JOSÉ DE GREGORIO

Decano, Facultad de Economía y Negocios
Universidad de Chile

Plaza de Armas, 
un punto negro

Señor Director:
Nuestra Plaza de Armas se ha converti-

do en un lupanar y un antro de delincuen-
cia y lumpen. Según la investigación publi-
cada en “El Mercurio” del pasado lunes, lo
que allí sucede es lamentable. A plena luz
del día observamos tráfico de drogas,
comercio sexual, cocinerías y comercio
ilegal, asaltos, suciedad y malos olores. Lo
paradojal es que todo esto sucede hace
meses y empeorando, enfrente del Edificio
Consistorial de la Municipalidad, la Iglesia
Catedral, el Palacio Arzobispal, el Museo
Histórico Nacional, el Edificio de Correos y
las fachadas de gran calidad arquitectóni-
ca de los edificios al sur y al oriente de la
plaza con sus portales en la base tipo Rue
de Rivoli de París.

Este lugar, emblemático de nuestra
historia colonial y republicana, es hoy un
punto negro y un espacio capturado por la
incivilidad y la ausencia total de la autori-
dad y el imperio de la ley, tanto de día
como de noche.

La instalación de comisarías móviles y
patrullas de vigilancia permanentes es la
única solución, como sucede en Madrid en
todos los espacios públicos y peatonales
para asegurar la paz ciudadana y la tran-
quilidad de contribuyentes y turistas. 

YVES BESANÇON PRATS

Pastpresident
Asociación de Oficinas de Arquitectos

Increíble, 
pero cierto

Señor Director:
Parece increíble que, en un país en que

los niños y niñas no están aprendiendo a
leer en primero básico (cuando podrían) y
con un gran número de estudiantes que ha
abandonado las aulas, o no presenta un
nivel de asistencia que les permita avanzar
en aprendizajes, tengamos al mundo aca-
démico, intelectual y político enfrascado en
la discusión de cómo financiar la educación
superior en el debate CAE versus FES.

Parece increíble que, frente a la crisis
educativa que aquellos que estamos cerca
(y dentro) de las salas de clases tenemos
clara, el Gobierno proponga que el 86% del
aumento del Presupuesto 2025 se destine
a educación superior.

Increíble, pero cierto.
MAGDALENA PLANT R.

Profesora, colaboradora asociada Horizontal

La basura
Señor Director:
Es muy importante que todos, incluidas

autoridades y políticos, tomemos concien-
cia del grave problema del manejo de los
residuos, como lo expresó el señor Juan
Eduardo Errázuriz en su carta al diario el
pasado viernes.

Para muestra un botón. En nuestro país
existen 345 comunas, la mayoría de las
cuales enfrenta dificultades logísticas
importantes para gestionar este tema. Los
camiones recolectores, en un porcentaje
importante, tienen que recorrer más de
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250 kilómetros diarios para entregar su
carga en un vertedero autorizado.

Como cada comuna tiene más de cinco
camiones en promedio, estos transitan en
total 2.500 kilómetros al día, aportando en
forma significativa a la congestión y conta-
minación en las carreteras.

Si consideramos que a lo menos cien
comunas tienen el mismo problema, el
costo país de estas dificultades es infinito.

No podemos esperar y debemos resolver
este grave problema. Hay tecnologías
disponibles. Solo falta voluntad y decisión.

LUIS MAYOL BOUCHON

Agricultor

Financiamiento 
del FES

Señor Director:
Tal vez el Gobierno tiene en mente que

los proveedores del Estado financiemos el
nuevo sistema de financiamiento de la
educación superior. En nuestro caso parti-
cular, desde septiembre casi no estamos
recibiendo pagos de las instituciones de-
pendientes del Minsal.

CIRO RETAMAL

Gerente general Abastecimiento Clínico SpA

Falacia
Señor Director: 
Comenta una lectora (carta de ayer) que

en Chile sobra el dinero, pues se han agota-
do las entradas a un exclusivo concierto. 

A mi parecer lo que sobran son tarjetas.
El sobreendeudamiento en nuestro país es
crítico, y la falta de prioridades y educa-
ción económica también.

MARÍA PAZ VALENZUELA B.

Arquitecto

“Fraccionamiento 
de la pesca”

Señor Director:
En la carta firmada por dirigentes

sindicales de empresas de la Industria
Pesquera del Biobío me aluden directamen-
te señalando que “si entendiera”, y más
adelante, “si lo tuviera claro”, como si fuera
un ignorante y desconocedor del sector
pesquero.

Al respecto debo señalar que sí entiendo
y tengo claro el origen corrupto de la
actual ley de pesca. Derivado de ello no es
posible defender la situación de la industria
pesquera que recibió un regalo regulatorio
sobre el que sustenta su funcionamiento.
Esto sería lo mismo que los narcos defen-
dieran la legitimidad de sus empresas y el
empleo que generan fruto del lavado de
activos.

Si la pesca artesanal tuviera un fraccio-
namiento justo podría realizar las inversio-
nes, mejorar las condiciones de los miles de
trabajadores y ampliar el empleo de mane-
ra significativa. Por ello apoyamos el
proyecto de ley de fraccionamiento que se
está tramitando en el Congreso y que está
siendo apoyado por el oficialismo y la
oposición.

Una vez más vemos que en vez de pro-
poner argumentos, estos dirigentes entran
en la descalificación y, de pasada, se adue-

ñan del mar del Biobío como si fuera de
ellos y no de todos los chilenos, incluidos
los pescadores artesanales. 

HERNÁN CORTÉS

Vocero Alianza por la Defensa de la Pesca Artesanal

Salud: el 
reto pendiente

Señor Director:
Con la discusión presupuestaria en

marcha, en el Colegio Médico somos cons-
cientes del difícil ciclo económico que
enfrenta el país y de la necesidad de cuidar
el erario público. Sin embargo, es necesario
precisar algunos puntos en relación con el
presupuesto de salud.

Se afirma que salud ha sido “prioriza-
da” con expansiones sucesivas de recur-
sos. Si bien el presupuesto para 2025
alcanza los 15 billones de pesos, con un
crecimiento de 4,2%, este aumento es
solo igual al IPC proyectado. En compa-
ración, el presupuesto 2024 creció el
doble. Además, ya en agosto de este año
el gasto en salud excedió en 800 mil
millones lo asignado y se espera superar
el billón para fines de año. Esta sobre-
carga no se refleja en el presupuesto
2025, perpetuando la insuficiencia de
recursos para mantener los mismos
niveles de atención, más aún con el
aumento en el costo de insumos y la
incorporación de 1,3 millones de nuevos
afiliados a Fonasa en los últimos dos
años.

Se dice que el sector salud es ineficiente,
pero logros como la alta tasa de vacuna-
ción, el cumplimiento del GES (menos del
2% de incumplimiento), la mayor producti-
vidad hospitalaria y el pago por problemas
de salud resueltos evidencian lo contrario.

Como Colegio Médico proponemos un
acuerdo entre el Congreso y el Ejecutivo
para destinar los recursos necesarios,
durante los próximos tres años, a resolver
la situación de las casi tres millones de
personas que esperan por consultas o
cirugías. Si logramos enfrentar esta crisis y
destinamos al menos un tercio del costo de
la lista de espera en el presupuesto del
próximo año, sería un verdadero logro en
justicia sanitaria para el país.

DRA. ANAMARÍA ARRIAGADA

Presidenta nacional Colegio Médico de Chile

Lanchas: lo 
bueno y lo malo

Señor Director:
Veo que hay mucha controversia y

confusión sobre los beneficios y daños
ambientales relacionados con la presencia
de lanchas en un lago, especialmente en
Aculeo. 

Al respecto, como ventaja principal está
la oxigenación del agua, solo en el caso de
lanchas eléctricas; si las embarcaciones a
motor no son eléctricas, entonces no se
justifican ambientalmente debido a la
contaminación y al ruido que generan.

En ambos casos sí hay destrucción de la
vegetación existente en las orillas, que es
un componente importante en todo ecosis-
tema lacustre. 

Como sea, tampoco se trata de tener
cientos de lanchas eléctricas, pues tanta

circulación interrumpe la paz y armonía
del lugar, asustando a las aves y otras
especies.

Lo mejor es siempre minimizar la activi-
dad de embarcaciones a motor (aunque
sean eléctricos), destinando este medio de
transporte acuático solamente para casos
de emergencia, fiscalización y eventuales
paseos recreativos debidamente controla-
dos y destinados al turismo local, optando
más que nada por la vela y el remo. 

La mejor forma de disfrutar un lago es
admirando la grandeza de su silencio y la
belleza de su entorno natural.

PABLO A. GARCÍA-CHEVESICH

Hidrólogo

“¡Ni una 
mano amiga!”

Señor Director: 
Me gustaría complementar la excelente

columna de ayer de Cristián Warnken con
mi experiencia de vivir un par de años en
un país europeo. 

La soledad no solo afecta a los jóvenes,
también es impresionante la vida solitaria
de adultos mayores, pareciera que no
existen los hijos ni menos los nietos. Hay
ciudades y pueblos en que, a pesar de la
belleza arquitectónica, no se encuentra la
alegría de ver un grupo de niños jugando.
Simplemente no los hay (o incluso los
rechazan). Nuevamente la soledad se siente
aún más. 

A pesar de haber sociedades con una
libertad nunca antes vista, puede ser que
ese mismo logro termine por cavar su
propia fosa.

ANÍBAL ORTIZ D.

Ingeniero comercial

“Presupuesto 
de Cultura 2025”

Señor Director:
Hace una semana, integrantes de la

Corporación Cultural Artistas del Acero
denunciaron que su institución, creada en
1958, podría desaparecer. No hay fondos
para continuar su trabajo. Casos como este
demuestran por qué el aumento de fondos
directos al Programa de Apoyo a Organiza-
ciones Culturales Colaboradoras (PAOCC)
planteado por el actual Gobierno, es tan
importante para la cultura en Chile.

El modelo actual, con énfasis en fondos
concursables, es problemático: ya no
enfocado solo en personas, sino en institu-
ciones, pone a museos, orquestas o teatros
al borde constante de cerrar o pausar su
trabajo. Además, la dinámica de postula-
ciones repetitivas conlleva una enorme
pérdida de tiempo y recursos, realmente
otra cara de la ya famosa “permisología”
que invade Chile. Quienes más pierden con
esto no son los artistas, sino las comunida-
des en su acceso a la cultura, especialmen-
te en regiones.

El jueves, el editorial de su diario se
refiere con preocupación a que este mode-
lo podría derivar en “derechos adquiridos”,
como si el garantizar derechos no fuera
una obligación del Estado, y pretende
vincular estas asignaciones de largo plazo
con la dificultad de evaluar y fiscalizar el
uso de los fondos, sin mayores argumentos.

Optar por una política de apoyo direc-
to del Estado, y no una liberal basada en
fondos competitivos, es común y trans-
versal en la OCDE. Incluso en países
donde predominan los fondos, como
Reino Unido o Canadá, hay importantes
asignaciones basales para instituciones
culturales estratégicas.

Es fácil ver el invaluable rol que cumplen
los integrantes del PAOCC en sus comuni-
dades, especialmente fuera de Santiago. La
Red de Salas Independientes de Cine,
diversos teatros regionales y municipales
—como el de La Pintana—, la Filarmónica
de Coquimbo, el MAM de Chiloé o las
Semanas Musicales de Frutillar, etcétera.
Estamos hablando de la columna vertebral
de la cultura en Chile, que sobrevive llena
de precariedad, tanto para artistas como
para públicos. La estabilidad, continuidad y
proyección de la cultura es una ocasión de
alegría, y en especial para las comunidades
con menos acceso estable a ella.

ALEXEI VERGARA ARAVENA

Decano de la Facultad de Artes de la Universidad
Católica de Chile

Acusación
constitucional

Señor Director:
Siguen los autogoles

MILTON MILLAS

Salud mental 
en colegios

Señor Director:
La actividad física, el contacto con otros

y con la naturaleza, son importantes pro-
tectores de la salud mental. En los colegios,
esas condiciones deseables “compiten” con
el uso y abuso del celular, los vínculos poco
sanos y con espacios físicos donde predo-
mina el cemento.

Promover el juego y el relacionamiento
en entornos escolares con naturaleza
impacta en el desarrollo emocional de
niños y niñas. Hoy existe la experiencia, la
tecnología y los conocimientos suficientes
para avanzar en espacios educativos más
verdes, que además sean compatibles con
la urgente necesidad de cuidar el agua en
cada actividad que desarrollemos.

MARCIAL HUNEEUS

Director innovación social, Patio Vivo

Nobel de la Paz
Señor Director: 
¿De qué paz?

MARICARMEN PINO RIBA

Directora Fundación Dialogando

Hasta los infaltables “ceacheí” se
escuchaban el 16 de octubre de 1994 en la
plaza de San Pedro, durante la ceremonia
en la que el sacerdote jesuita se convirtió
en beato de la Iglesia Católica. Unos ocho
mil peregrinos chilenos estaban ahí, en el
Vaticano, con sus banderas tricolores,
aplausos y expresiones de júbilo. La
emoción de los compatriotas y
autoridades encabezadas por el
Presidente Eduardo Frei fue también
incontenible cuando, tras la lectura de la
fórmula de beatificación por el Papa Juan
Pablo II, se descubrieron las telas que

cubrían los tapices que se colgaron de la basílica y aparecieron las
imágenes de los cinco nuevos beatos. 

“De entre estas destacó inmediatamente la representación del padre
Alberto Hurtado, porque a diferencia de las otras cuatro, el cuadro se
centró solo en mostrar el rostro límpido y sonriente del sacerdote
jesuita”, informaba “El Mercurio”. Se añadía que, justamente, la
multitudinaria presencia de los fieles de nuestro país alentó al Pontífice
a salirse de los estrictos libretos de este tipo de ceremonias, enviando un
saludo especial a los chilenos, en el que recordaba el acto en que declaró
santa a Sor Teresa de Los Andes. 

En el momento propiamente tal de la beatificación, se acercaron al
altar los cinco obispos de las diócesis a las que pertenecieron los beatos.
“Impactado por la situación de los pobres y movido por su fidelidad a la
doctrina social de la Iglesia, trabajó por remediar los males de su
tiempo, enseñando a los jóvenes que ser católicos equivale a ser sociales.
Hijo glorioso del continente americano, el Beato Alberto Hurtado
aparece hoy como un signo preclaro de la Nueva Evangelización, una
visita de Dios a la patria chilena”, dijo el Papa.

En el ofertorio, Alicia Cabezas, la mujer en la cual se obró un milagro
por intercesión del padre Hurtado (cuya acreditación dio paso al proceso
de beatificación), entregó al Papa un cáliz y patena de plata. 

Asimismo, en el diario se destacaba que al ser proclamado beato,
Alberto Hurtado Cruchaga tendría un día en que podría ser
conmemorado. La fecha sería el 18 de agosto, correspondiente a su
fallecimiento y al Día Nacional de la Solidaridad. Once años más
tarde, el 23 de octubre de 2005 —luego de que se verificara un
segundo milagro—, el sacerdote de la Compañía de Jesús fue
canonizado. Para celebrar al nuevo santo, miles de peregrinos
chilenos volvieron a Roma, y nuevamente su masiva y alegre
presencia se hizo notar.

Beatificación del Padre
Alberto Hurtado 
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